

INFORMACION MUNDIAL

Aviadora alemana que cae en un río

Nueva York, 14.—Aviador de Pough Keepsie, pequeña población donde se encuentra el hospital a orillas del Río Hudson que la aviadora alemana Thearasche en compañía de su mecánico Von Krusmer se vieron obligados a descender en el río, pero dichosamente no se registró ninguna desgracia personal.

Paulino dice que fue injustamente descalificado

Nueva York, 14.—Las películas tomadas en la pelea entre Delaney y Paulino son completamente inútiles para determinar el dicho boxeador cometió el foul por el cual fue descalificado pues la película en referencia demuestra que Paulino en el momento que fue castigado se encontraba de espaldas. Delaney se muestra contrariado por la campaña de la Prensa en su contra. Paulino declara que él no pudo acercarse a se contrarlo por que el referee siempre se negaba a permitir clinches.

Juicios emitidos por críticos deportistas

Nueva York, 13.—Edward Vanavery cronista deportivo del "New York Evening World" en sus últimos artículos ha declarado que Paulino sigue siendo considerado como uno de los mejores peleadores actuales a pesar de su última injusta derrota; y el cronista del "New York Times" T. Dawson, con ceptúa que el fallo es completamente desfavorable para Paulino y completamente al contrario de lo emitido cuando Dempsey cometió un foul más notorio. Dawson declara que al principio Delaney iba a la cabeza pero que al final Paulino logró obtener más éxito en su ataque. Henry Croos del "New York Tribune" dice que aunque Delaney se había anotado mayoría de puntos al principio el triunfo era del Vasco pues éste tenía bastante golpeado a su contrincante hasta el momento de la descalificación.

No logran ponerse de acuerdo

Nueva York, 14.—Los representantes de los boxeadores Delaney y Uzcudun no han podido llegar a un acuerdo respecto al foul que se le atribuye a Paulino. Peter representante de Delaney dice que Paulino cometió cuatro fouls durante toda la pelea pues Jack sentía mucho dolor en las costillas. El representante de Paulino dice que Delaney optó por conseguir el descalificación miento porque se vio en peligro de perder la pelea.

Se oponen a una huelga pro Sacco Vanzetti

Estocolmo, 14.—El comité Sueco pro Sacco Vanzetti resolvió decretar una huelga general Laborista que deberá efectuarse el 18 del actual. El consejo de

la Unión de Artesanos y la Prensa Laborista se oponen rotundamente a ese proceder por considerarlo perjudicial a los intereses de las diferentes organizaciones obreras.

29 días de huelga de hambre

Boston, 14.—Sacco y Vanzetti se encontraban más alegres hoy cuando supieron que el tribunal Supremo otorgó plazo hasta el próximo martes para considerar el amparo interpuesto por sus defen-

sores. Sacco ha entrado en el vigésimo noveno día de la huelga de hambre. Han disminuido las manifestaciones a favor de los indictados pero la policía aún continúa en su vigilancia.

Información Mundial

México 13.—Se ha prorrogado el plazo de reclamaciones por perjuicios causados por revoluciones, según anuncio de la Comisión.

Washington 14.—El Secretario Wilbur ha defendido la política de intervención armada en Nicaragua, diciendo que es dirigida honradamente a garantizar la paz por solicitud del Gobierno de esa república.

Roma, 14.—El Vaticano no ha intervenido a favor de Sacco y Vanzetti, rectificando así noticias publicadas, pero Cardenas americanos si han hecho gestiones particulares.

New Orleans, 14.—Ha sido requisado el vapor Abangarez de la United Fruit Co. por cobro que se le hace de cerca de \$ 336.000 que reclama el Gobierno por choque habido con un submarino en 1923, por negligencia, en Limón de Panamá, en el que perdieron la vida tres personas.

Reducción de tropas en el Rin

Londres, 14.—Se ha acordado que el número del contingente que debe ocupar la región del Rin sea reducido hasta cinco mil hombres considerándose dicha medida muy oportuna para que cesen las graves dificultades Internacionales que han existido desde hace largo tiempo entre Alemania y Francia. En esta solución tomaron parte muy activa tanto los diarios liberales como los conservadores de Inglaterra.

Nuevo acuerdo entre Estados Unidos y México

México, 14.—Se ha llegado a un acuerdo definitivo y formal entre México y Estados Unidos para prorrogar por un año más el plazo concedido a la Comisión General de Reclamaciones entre ambos países, que vencería el último del presente mes. Entre las cláusulas del nuevo convenio se especifica que la Comisión durante el nuevo plazo tratará especialmente sobre el asunto de reclamaciones. El gobierno mexicano ha dado poderes completos al Embajador Tellez para que firme el convenio con el Plenipotenciario que designe el Departamento de Estado. Las conversaciones serán reanudadas tan pronto como ambos senados aprueban dicha prórroga.

En Puntarenas murió bajo las ruedas de un tren don Azarías Barahona

Ayer compaginábamos las cuartillas de este semanario, cuando un atento empleado del Ferrocarril al Pacífico con quien estamos muy agradecidos nos visitó para comunicarnos la triste novedad de que en Puntarenas había perecido bajo las ruedas del tren de pasajeros que

salía por la mañana, (ayer domingo) para San José, don Azarías Barahona, jefe de los Trabajos de la carretera de Esparta a Puntarenas, hombre honorable, laborioso, apreciado por cuantos lo conocían.

No pudimos obtener detalles del trágico suceso, uno de esos fatales que sólo podrían explicarse con el signo doloroso e irremediable del destino. A su viuda, a sus hijos, quienes bañados en llanto jus-

to y conmovedor hoy lamentan la estrella del compañero noble, del padre amoroso, enviamos la expresión de nuestro fraternal deseo de que cristianamente se resignen ante lo irreparable por Dios dispuesto.

Dicen Sacco y Vanzetti que el Gobernador Fuller, el Juez, los Jurados y testigos son todos ellos unos asesinos

Boston.—Desde sus celdas en la Casa de la Muerte de la prisión de Charlestown, Nicola Sacco y Bartolomeo Vanzetti escribieron hoy unas breves y enérgicas cartas a "sus amigos de todo el mundo", llamado "asesinos", al Gobernador Fuller, a los funcionarios judiciales de la acusación y a los "perjuros del Estado". La carta de Vanzetti termina con una frase vibrante: "Morimos por la anarquía. ¡Viva la anarquía!"

Las dos cartas son las siguientes, textualmente: "El Gobernador Alvan T. Fuller es un asesino, como también lo son el Juez Thayer, los perjuros del Estado y todos los demás. Fuller me estrechó la mano como un hermano, me hizo creer que tenía intenciones honradas y que el haber dado la muerte a los tres carreros no era un precedente para no salvarnos. Ahora, ignorando y negando todas las pruebas de nuestra inocencia, nos insulta y nos asesina. Somos inocentes.

"Esta es la guerra de la plutocracia contra la libertad, contra el pueblo. Morimos por la anarquía, ¡Viva la anarquía!" Firmado: Bartolomeo Vanzetti.

La carta de Sacco, dice así:

"Mis queridos amigos y camaradas:

"En la celda de la muerte acabamos de ser informados por el Comité de Defensa que el Gobernador Fuller ha decidido matarme el 10 de Agosto. No nos sorprende la noticia, porque sabemos que la clase capitalista es dura, inclemente para los buenos soldados de la revolución.

"Morimos por la anarquía". ¡Viva la anarquía! termina diciendo en su carta en la que se contienen recios ataques contra la actuación del Gobernador de Massachusetts por haberlos engañado

"Estamos orgullosos de la muerte y de caer como caen los anarquistas. Ahora les toca a ustedes hermanos, camaradas. Como les dije ayer, son ustedes los únicos que puede salvarnos, ya que nunca tuvimos fe en el Gobernador, porque sabíamos que el Gobernador Fuller, el Juez Thayer y Kalmann son asesinos. "Con sinceros recuerdos fraternales para todos.—Firmado: Nicola Sacco"

Los dos reos tienen nuevos abogados que agotarán todos los recursos para salvarlos

Boston.—Aunque el Gobernador Fuller ha negado clemencia a Nicola Sacco y Bartolomeo Vanzetti, no ha terminado la larga batalla para salvar las vidas de los reos

Hoy mismo, mientras se comienzan a contar los días de vida que les quedan a condenados, se supo que los abogados que han librado recia lucha ante el Tribunal Supremo de Massachusetts y el Gobernador se retiraban del caso, nombrándose nuevos letrados para recurrir a los pasos legales que aún quedan si se quiere evitar la silla eléctrica.

Arthur D. Hill, abogado de Boston y anteriormente asociado con Fred Moore, de California, en la defensa de Sacco y Vanzetti, es el nuevo abogado.

—He sido consultado con respecto a las medidas legales que se pueden adoptar si es que hay alguna, en las circunstancias actuales—dijo Mr. Hill—No es posible hacer declaraciones ahora.

La retirada de William G. Thomson y Herbert Ehrmann, que tuvieron a su cargo la defensa antes de que pidiera al Tribunal Supremo de Massachusetts un nuevo juicio de Sacco y Vanzetti, se basa en la opinión de que "unos nuevos abogados se verían menos obstaculizados por las cosas que han ocurrido y menos justicia que se ha cometido", según aquéllos.

En una declaración que hicieron pública hoy, los defensores salientes critican el secreto con que el Gobernador Fuller realizó su investigación personal del caso, refiriéndose también al hecho de no haberse publicado las decisiones de la Junta Asesora nombrada para aquel para realizar otra investigación independiente.

Mientras que sus amigos comienzan a hacer todo lo posible para evitar la ejecución de la sentencia de muerte, Sacco y Vanzetti supieron con escasa emoción en sus celdas de la prisión de Charlestown que el Gobernador de Massachusetts les negaba la clemencia solicitada.

Sacco siempre creyó que la resolución sería adversa pero Vanzetti, más optimista, se mostró sorprendido.

El abogado Thompson fue a la prisión para dar la noticia a los dos reos, acompañándole la esposa de Sacco y Aldino Felicani miembro del Comité de Defensa. La señora Sacco, que ha visitado casi a diario a su marido desde que está en la cárcel, se mostraba pálida y abatida.

Los tres pasaron una hora en la prisión. Los visitantes dijeron más tarde que los condenados resistieron bien la terrible noticia que se les llevó

Sacco continuaba hoy en huelga del hambre y Vanzetti, que desde el domingo la había abandonado también se negó a comer. Los empleados de la prisión dicen que Vanzetti está algo enfermo del estómago.

A pesar del interés universal que ha despertado el caso, no ha habido hoy demostraciones públicas en favor de los reos. Tanto en la Casa del Estado como en las del Gobernador y de los jueces que intervinieron en el juicio, han sido colocadas guardias especiales. No obstante, cuando el Gobernador Fuller salió hoy para su residencia veraniega de Rye-Beach, no tomó precauciones extraordinarias.

En la declaración dada por los abogados Thompson y Ehrmann anunciando su retirada del caso, ambos explican detalladamente los motivos de que

EN LA VALENCIANA

Calixto Madrigal

COMPLETO BARATILLO:



Paños de mano
Calzado Tennis Suela de Hule
Capas de Hule

La próxima Conferencia Internacional de Prensa en Suiza

Habrá en ella un Representante de Centro América

En Ginebra el 24 de este mes se inaugurará la conferencia internacional de prensa a que deben asistir los más altos exponentes del periodismo.

Sobre las bases preparadas por los representantes de las grandes agencias internacionales de prensa, en reunión, reciente, este grupo de expertos pronunciará ahora sus resoluciones, sobre todo en lo que se refiere a la mejor, más rápida y más barata circulación de noticias, y otros vitales problemas del periodismo moderno.

Este grupo de expertos de prensa rodeado de todos los directores de periódico y periodistas en general que desean concurrir, y a todos ellos se les tomará la opinión sobre diversas materias, pero teniendo que únicamente

dicho grupo será el que resuelva las cuestiones planteadas.

Las cuestiones que se planteen versarán principalmente sobre estos dos puntos:

Primero: escoger los medios de asegurar la transmisión más fácil y menos dispendiosa de hacer circular noticias internacionales a las diversas partes y países del mundo, a fin de disminuir las oportunidades de que las noticias fomenten el mal entendido entre los pueblos, y la discordia o los prejuicios.

Segundo: discutir todos aquellos puntos que proponga el grupo de expertos, y de cuya solución dependa, en su concepto, ayudar a la opinión pública de los diferentes países, se informe imparcial y ecuanimemente acerca de la verdad de los problemas

internacionales.

El grupo de expertos será reducido, componiéndose de las personas de los diversos Continentes, especialmente invitadas al efecto por el Secretario General de la Liga de Naciones, a costa de la cual Liga se harán los gastos principales de viaje de dichos invitados.

El Secretario General ha invitado para formar dicho grupo, a diez eminentes periodistas europeos, cinco de los Estados Unidos, dos de México y las Antillas, uno de Centro América y tres de Suramérica.

Además de estos especialistas invitados, constituirán el grupo de expertos, los directores de agencias de prensa internacionales y el Presidente del Comité de Periodistas que ha preparado los trabajos de la próxima reunión.

Un costarricense irá a la Conferencia Internacional de la Prensa.

El 24 de los corrientes se inaugurará en Ginebra, Bruselas, bajo los auspicios de la Sociedad de Naciones, la Conferencia Internacional de la Prensa que tratará de definir como puntos concretos de la política del periodismo ciertas medidas en cuanto a la publicación de noticias de carácter trascendental que pudiese afectar en alguna forma la paz mundial o las relaciones entre determinados pueblos. A esta Conferencia irán determinados periodistas del norte, del sur y de Centro de América. Centroamericanos son cinco periodistas los señalados, habiéndose dicho ayer que de parte de Costa Rica ha sido designado el Lic. don Guillermo Vargas Calvo, notable editorialista que de cuando en cuando hace vida activa en el estrado de la Prensa Nacional.

Nuestra representación en sus manos no podría estar mejor.

E. VALLE y Co.

Le invitamos para que nos haga una visita y se complazca viniendo en nuestro

Taller de Ebanistería

varias clases de muebles finísimos hechos por nuestras propias manos, con todo el gusto del arte y con la honradez más estricta.

Cuesta de Moras

Teléfono 1219

Taller Artístico -- Industrial

FABRICA DE MOSAICOS

PRESION HIDRAULICA

(CASA FUNDADA EN 1906)

Fernando Doninelli

Contratista Constructor

SAN JOSE

TELEFONO 430

MOSAICOS

los más baratos y los que se buscan más, por ser los mejores

Fábrica EL INGENIO

Cinco mil indios levantados en armas en Bolivia

La Paz, Bolivia, agosto —Desde Sucre se ha recibido un telegrama anunciando que en la provincia de Chayanta se han levantado en armas cinco mil indios. El jefe de policía que comunica el alzamiento, agrega que las fuerzas a sus órdenes resultaron insuficientes para dominar el movimiento. Se ignora el número

de víctimas. Otro despacho, anteriormente recibido, dice que los indios han incendiado varias propiedades y matado a numerosas personas.

El Gobierno ha enviado con urgencia tropas para sofocar el levantamiento. Se cree que el movimiento se ha producido a instigación de los comunistas.

Los "sacerdotes" limosneros que han llegado se hacen pasar por bolcheviques

De Limón comunican que han llegado unos extraños sujetos que se hacen pasar

por sacerdotes que peregrinan por el mundo pidiendo limosna para raros propósitos.

En canjes de la prensa extranjera hemos leído que esos señores, que vienen a agregarse a la ya larga lista de pedigueros de aquí, se hacen pasar por bolcheviques, simulando ante los grupos obreros que ellos tienen una alta misión social que cumplir.

Hay que ponerse en guardia, pues, contra esta nueva plaga de curas que no curan.

PIDA CERVEZA

Traube

y quedará satisfecho

Desde el que anda en auto hasta el que anda en tranvía, todos fuman cigarrillos Maria.

TIP. DE CAMBIO

Nueva York	400 1/2%
Londres	389
París	79 ..
España	340
Italia	110
Suiza	387
Bélgica	280
Berlín	400 ..
Amsterdám	0.0 1/4
Marcos	024

Llegaron

Harinas:

- «Don Q.»
- «Sello de Oro»
- «Aplanadora»
- «León de Oro»

Parafina

Hierro

para techo

Clavos de alambre

Por llegar:

- Arroz de 1a. clase
- Alambre para cerca
- Papel de periódico y para envolver
- Fósforos legítimos

TELEFONO 47

Abraham Bresciani

MOSAICOS

Gran Rebaja de Precios

Adela v. de Jiménez

Horrible temblor de tierra en una lejana región de la República China

Más de cien mil personas perecieron durante la espantosa catástrofe.-Ciudades destruidas.-Debido a la dificultad de comunicaciones, se ignoraba lo sucedido hace dos meses

Londres, Special News.— Llegan a esta ciudad noticias procedentes de Shanghai, informando que el día 23 del pasado mes de Junio ocurrió en China una catástrofe sin precedente, en la que encontraron la muerte más de cien mil personas, y de la que no se había tenido noticia, debido a la dificultad de las vías de comunicación, cortadas por las diferentes facciones rebeldes en aquellos territorios:

La catástrofe fué originada por un espantoso temblor de tierra que devastó casi enteramente la lejana provincia de Kiansu, destruyendo las más importantes ciudades de aquella región. Según las noticias recibidas en Shanghai, y que fueron enviadas por Monseñor Buddengrock, Vicario Apostólico de la misión de teyl, se ha sabido que las importantes poblaciones de Kulang, Si-Siang, Niang-Chao y otras fueron totalmente destruidas por la catástrofe.

Los terremotos comenzaron a eso de las ocho de la mañana y continuaron durante

dos días, en los cuales existió en toda la provincia un estado de terror indescriptible. Las montañas enteras cambiaban de lugar, precipitándose en los valles dedicados al cultivo, y en los que residían numerosos indígenas

Agrietada la tierra; por las aberturas salían al exterior chorros de agua hirviendo y columnas de humo espesísimo. Y por esas grietas caían los horrorizados chinos que trataban de huir de las ciudades encontrando la muerte en su huida.

Cuando pasó el terremoto, si posible fuera, se empeoró aun más la situación, pues los supervivientes carecían de

todos los artículos de primera necesidad, siendo necesario realizar esfuerzos desesperados para conservar la existencia. Durante más de un mes existió una situación desesperante, hasta que comenzaron a llegar algunos auxilios enviados por los gobernantes.

En la carta enviada por Monseñor Buddengrock pide éste que se envíen socorros de Shanghai, pues la situación continúa siendo insostenible en aquellas apartadas regiones.

Mosaicos, los más baratos y los que se buscan más, por ser los mejores.

Fábrica EL INGENIO

Publicaciones históricas

Cómo fue el levantamiento de LEMPIRA

Dice el cronista don Antonio Herrera en la Década VI, Libro III, Cap. XIX de su interesantísima obra «Historia General de los hechos de los castellanos en las islas y tierra firme del Mar Occéano»:

«El Adelantado Montejo, en viéndose pacífico Gobernador de Honduras, quitó los repartimientos a cuántos lo tenían por don Pedro de Alvarado, como se dijo, y hecho de la tierra todos los indios q voluntariamente fueron de Guatemala, y trató de pacificar los pueblos que aún no estaban seguros, en uso de mucha diligencia e industria, como persona de prudencia; y cuando pensó que toda la tierra estaba con quietud, de que mostraba mucha gloria, como lo había escrito al Vicerrey don Antonio de Mendoza, se levantó un valiente Indio en una provincia llamada Cerquin, en los términos de la ciudad de Gracias a Dios, puesta entre sierras, dificultosas para ser conquistada. Este Indio, llamado LEMPIRA, que significa SEÑOR DE LA SIERRA, convocó a todos los Señores de la comarca, con los cuales y los naturales juntó TREINTA MIL HOMBRES; persuadiólos el cobrar la libertad, siendo cosa vergonzosa que tantos y tan valerosos hombres en su propia tierra se viesen en miserable servidumbre de tan pocos extranjeros; ofreció de ser su Capitán y ponerse a los mayores peligros; aseguró que si estaban unidos sería cierta la victoria para ellos; y prometiendo seguirle, unos por voluntad y otros por temor, se comenzó la guerra y mataron algunos pocos castellanos que hallaron descuidados por la tierra.

Para esta guerra se pacificó y confederó con los Cares sus enemigos: juntó los hombres

de más de doscientos pueblos, y de Señores y Caballeros conocidos tenía más de dos mil.

Su congregación fue en la Sierra de las Neblinas, en su lenguaje PIRAERA, a donde estaba una gran población, cuyo Señor era el Étempica, que en muriendo éste se dividió en muchos pueblos. Aquí se concertó la guerra y nombraron por General a Lempira, el cual muchas veces acometió a los Castellanos, a los Indios Mexicanos y Guatemaltecos que andaban con ellos, en los cuales hacía mucho daño y los suyos la recibían pero como era tanos no lo echaban de ver.

Alonso de Cáceres le envió una embalada, que aceptase la paz y obedeciese al Rey de Castilla, prometiendo de tratarle bien: fue la respuesta matar a los mensajeros, porque no querían conocer otro



Joyería Müller

Desde el que anda en auto hasta el que anda en tranvía, todos fuman cigarrillos María.

Lleve siempre cigarrillos María, pues éstos son su mejor compañía.

Señor ni saber otra ley, ni tener otras costumbres de las que tenía.

Por la copia.

LEONIDAS

PESAR

al bebe con frecuencia, economiza a muchas madres el pesar de perderlos.

Tomad en serio el aviso de la balanza. Ella anuncia cuando debe cambiarse la dieta del infante y sustituirla con el PULVOLAC, el único alimento nutritivo que contiene todas las vitaminas de la leche fresca y del aceite de hígado de bacalao.

Los efectos del PULVOLAC se manifiestan en seguida, aun en los mas graves casos de mala nutrición y raquitismo infantil. Su pureza y digestibilidad lo convierten, también, en un preventivo eficaz de infecciones y desórdenes gastro intestinales.

PULVOLAC

garantiza la salud, robustez y perfecto desarrollo de sus bebés. Empezar Ud., hoy mismo, a hacer uso del PULVOLAC



COLCHONERIA

DE

HIGINIO VILLALTA

200 varas al Norte de la Iglesia del Carmen y 25 al Este

Todo trabajo: ejecutado por supropio dueño

Precios Módicos

W. E. BROAD, Importador exclusivo - Teléfono 1138, San José

DISTINCION

He aquí el secreto de la verdadera belleza femenina

¿COMO OBTENERLA?

Usando la magnífica

Crema Evanescente contra el

SUDOR

HEMOS RECIBIDO NUEVA REMESA

PRUEBELA USTED

Almacén Robert

Los Cigarros Amarillos

MARIA

son los que más satisfacen

El Dip. don León Cortés hastiado de ciertas formas de hacer política... como todos nosotros

Uno de los periodistas que colaboran de lunes a lunes en este lunático hebdomadario, tuvo en día reciente la gran oportunidad de conversar con el Diputado Lic. don León Cortés acerca del modo cada día más vulgar y menos adaptado a los altos fines de la República que aquí empleamos para hacer nuestras campañas de propaganda política electoral.

—Es algo desconcertante, dijo el periodista, no se ve en esos públicos debates ningún sentido ideológico, ni siquiera simplemente racional. Cada orador es un bota fuego de

necesidades que circulan entre el exaltado y servil panegirico del candidato de quien se espera la pifanza, y el ataque voraz a quien no ha podido, quien sabe por qué razón física, como en el caso de los enamoramientos femeninos, atraer la simpatía del animal parlante.

—Es así, dijo el franco y noble don León, y eso explica indudablemente cierto escepticismo del pueblo honrado al contemplar esa clase de divagaciones personalistas con que lo engañan. Si hasta uno no haya ya qué hacer en esta farándula porque en el te-

jer y destejer de nuestras intrigas parroquiales por la conquista del poder, ya no se sabe de qué lado están los correligionarios de uno, con quien pensó compartir ideas, ni de que lado los adversarios. En vez de esos discursos de elogios al rojo para los de la misma tienda, y de censuras brutales para los de en frente, pudieran los Jefes

de Acción de ambos bandos contendientes aconsejar que se enseñase al pueblo algo de instrucción cívica, que es el sufragio, explicación de sus fines dentro de una democracia, mecanismo de la ley electoral, etc. Esto podría ser de efectivo provecho personal.

Con lo que estamos absolutamente de acuerdo.

Contribución iniciada y recojida por los caballeros don Victor Eduardo Alvarez A. y don J. Francisco Saigado S., para sufragar los gastos de repatriación de la señora Mercedes Cortés y de su tierno hijo Mario, traídos al país por un costarricense y abandonados en la mayor miseria estando la Sra. Cortés en estado de demencia: La referida señora Cortés, es de quien se han ocupado los periódicos repetidas veces llamándola Lucero Quiñones y contando sus desventuras.

Celín Arias M.	4.00
Francisco Arias J.	1.00
Luisa de Alvarez	3.80
Adán García	2.00
Maria Zaldiva	0.30
Fotografía de V. Jiménez (Retratos de pasaporte)	
	€ 114.70

Además han contribuido otras personas prestando distintos y valiosos servicios. Este dinero ha sido gastado de la siguiente manera:

Un pasaje comprado a la Compañía Italiana Trestina por los Sres. Delcore, para la Moto nave Cellina.	€ 60.00
Cinco Dólares en efectivo al 400 por ciento.	20.00
Lo anterior entregado al Sr. Gobernador de la Provincia de San José, don Macedonio Esquivel, quien bondadosamente se hizo cargo de enviar hasta Juarezmas a la interesada.	
En ropa interior y exterior, zapatos, cobijas, toallas, etc.	21.50
Según recibo de la Madre Superiora del Buen Pastor, a quien se le entregaron esos objetos para la Cortés.	
Entregado en efectivo para gastos menudos a la Cortés.	3.20
	€ 114.90

La Feria de Santa Teresita de Jesús

Anoche tuvimos lugar de asistir a la feria que a beneficio de Santa Teresita del Niño Jesús tuvo verificativo en el barrio de Aranjues, en el local donde se construirá la iglesia.

La animación era grandiosa y había lugar de admirar la diligencia con que rifaban las señoritas y caballeros que como miembros de honor fueron designados para atender las diferentes ventas.

Es hermoso ver cómo nuestro público capitalino corresponde al esfuerzo que hacen los señores sacerdotes con el católico y sano fin de levantar una iglesia digna de la pequeña Santita venerada en casi todos los pueblos de la tierra.

Es en realidad de necesidad

imperiosa construir y creemos que, con el fruto de la feria y de otras tantas que se pueden organizar para el efecto, se conseguirá.

Hermosa nota también la que han dado diferentes señoras de nuestra sociedad que, además de prestar su contingente personal, contribuyeron monetariamente o bien obsequiando mercaderías para que fueran rifadas.

Por todo esto felicitamos a los laboriosos sacerdotes que se han impuesto la elevada misión de levantar un hogar, digámoslo así, para que encuentren como en el seno de la Virgencita de Lissieux, amor y dulzura los que llegan llenos de fe y de dolores...

Libro contra Juan Vicente Gómez

Hace pocos meses que anunciamos la próxima aparición de un libro contra la tiranía del General Juan Vicente Gómez actual Presidente de Venezuela. Ahora tenemos que dar una nota más consisa p rque se apróxima su publicación. Su autor el señor don J. Félix Meza B. hijo del valiente general Juan Félix Meza, nos ha informado del propósito y plan de la obra.

Como los señores Meza fueron despojados injustamente de sus bienes que poseían en Venezuela, valorados en varios miles de pesos nacionales, con perjuicios personales, y se encuentran obligados al destierro, quieren poner de relieve este atropello que habla bien el ramente de la tiranía de Gómez.

También trata el libro de diferentes sucesos políticos

en los cuales han perdido numerosos venezolanos vida y hacienda. De los horrores que se cometen en las cárceles; publica interesantes documentos, no conocidos hasta la fecha.

En fin, expone clara y precisamente lo que pasa en su patria, el escritor Meza.

Conocemos algunos capítulos donde el autor, dejando personalismos a un lado habla como buen hijo de Venezuela, con el dolor profundo que le causa ver su patria gobernada "por un tiranuelo vulgar".

Y lanza un grito de protesta patriótica exitando a sus compatriotas a romper las cadenas del vasallaje y de la esclavitud a que están sometidos.

En el mes entrante cree don Félix Meza B. que se pondrá a la venta la obra en cuestión

Contribuyentes:

Dr. Carlos Barrios Castro.	€ 10.00
Clara Moreno de Martínez S.	5.00
Carlos Soley Güell	5.00
J. Francisco Saigado	10.08
Victor Ed. Alvarez	7.00
Anibal Chacón	5.00
J. Ransey	5.00
Modesto Solari	5.00
Peregrin Castro J.	2.00
Lola H. de Góngora	1.80
Francisco Carvajal S.	1.00
Eduardo Durán	2.60
Margarita Mejía	2.00
Max Contreras C.	1.00
Macho Madrigal	1.00
Luis Miranda	2.00
Francisco A. Gómez Z.	2.60
F. Aymerich	2.00
Orontes Gutiérrez	2.00
Luis F. Sáenz	2.00
José L. Soto	2.80
Clifford Martínez	2.08
José Fernández	1.00
Carlos L. Zamora	2.00
Guillermo Nanne	1.00
Gonzalo Barbosa	1.00
Filadelfo Castro	1.00
Oscar Martínez	1.00
Sec Calderón	1.00
M. Aguirre	1.00
J. J. Marín	0.20
Ricardo Toledo	1.60
Roberto Picado	1.00
H. Homero Martínez	2.00
Manuel Sáenz E.	1.00
J. J. Martínez	2.00
Juan Montero	2.00
Rafael Angel Vaglio	1.00
T. Storey	2.00
Cash	1.00
Arnulfo Moya	2.00
Juan de D. Freer	1.00
Rómulo Arlavia	2.00

Desde el que anda en auto hasta el que anda en tranvía, todos fuman cigarrillos María.

Lleve siempre cigarrillos María, pues éstos son su mejor compañía

La tributación esta aumentando su entrada

Gracias a las operaciones que realizan el Banco Internacional, el crédito y el Banco Nacional de Seguros, las entradas de la Tributación esta aumentando considerablemente.

Los propietarios se ven obligados, para conseguir dinero con facilidades o obtener una póliza como corresponde, a declarar sus propiedades en su justo valor.



¡AUTOMOVILES!
Teléfono 1049

¿Qué es caer en el ridículo? Sacco y Vanzetti. . .

Viene de la 1 página

Muy a menudo hemos oído decir a personas apreciables cuando alguien se atreve a contradecirlas o a poner en duda en forma alguna la verosimilitud de sus aseveraciones sobre algún asunto que sea objeto de controversia: "Me estimo mucho para caer en el ridículo".

Dicho eso con cierto tono equivale a decir:

—¿Hombre, por qué duda Ud. de lo que yo digo? No sabe Ud. que yo soy infalible? Bueno estaría que yo me equivocara! El día que yo no acierte, ese día caería en ridículo, y yo me estimo mucho para permitir semejante cosa...

Oyendo frases acuñadas en ese troquel de sobrehumana sapiencia, no hemos reído porque así como se dice del Quijote que bien leído hace llorar, hay ciertas extravagancias que provocarían a risa si no fuese que el alma sensible tiene la facultad de vislumbrar sus aspectos más tristes.

El genio portentoso de la guerra, y de la política, aquel formidable homicida premiado por la absurda Historia y por la Humanidad con laureles renovados día a día, Napoleón I, se ufana en escrituras de su puño de bronce iluminadas con el resplandor de su idea, de que todo, aun aquello en que la gente lo juzgaba descentrado por los impulsos de la pasión o de la cólera, lo sometía al cálculo, a la reflexión; pero ese mismo titán de las batallas campales más gloriosas de Europa nunca se atrevió a atribuirse la infalibilidad, y a pesar de su proclamado sistema de sujetar a matemática en lo posible sus acciones, tuvo errores que fueron sin duda los que prepararon su doloroso calvario en Santa Helena, prueba irrefutable de que errar es humano.

¿Si errar es humano, como reza la manoseada expresión latina, por qué va a ser ridículo contra la propia estima el incurrir en una equivocación?

Esas reflexiones nos han inducido a llenar estas cuartillas con especulaciones literarias acerca de qué debe entenderse por *caer en el ridículo*, problema sencillo que aparece complicado en ciertas mentes de nuestro ambiente social (como dice Tristán a quien es bueno copiar de cuando en cuando para estar de moda y poder entrar en el Golf Club, y a otros golfos...)

Antes de todo, veamos qué significa la palabra: abrimos el Diccionario Enciclopédico de la Lengua Castellana compuesta por don Elías Zerolo, que es el que tenemos a mano en los anaqueles de nuestra biblioteca, cuya edad no conocemos por faltarle la fe de bautismo, pero que tenemos la esperanza de que aun no ha caído en ridículo, y leemos: "Ridículo, (del lat. *ridiculus*) m. Especie de bolsa manual que usan las mujeres para llevar el pañuelo y otras menudencias."

"Ridículo, la. Adj. 1° Que por su rareza o extravagancia mueve, o puede mover a risa.

Pero notó que el charlatán ridículo

De hojas de girasol llenó el ventrículo

T. Ir.

2° Escaso, corto, de poca estimación.

3° Extraño, irregular y de poco aprecio y consideración.

—De genio irregular, nimiamente delicado o reparón.

5° En ridículo m. adv. Expuesto a la burla o al menosprecio de las gentes sea o no con razón justificada", etc.

Rectificando un error respecto a la política hacendaria

Refiriéndose al Sr. Ministro de Hacienda a la versión publicada en La Nueva Prensa relativa a la opinión del Diputado don Hormidas Araya de que no se cumplía estrictamente la reglamentación de la reforma constitucional creadora de la Oficina de Control nos dijo que eso no es exacto que se cumplen todas las reglas reguladoras del control de gastos, publi-

cándose en el diario oficial. Cuanto a la publicación solo se hace excepción de aquellas erogaciones especiales de Relaciones Exteriores, pues resultaría chocante publicarlas; como en una lo sería el proclamar ante un huésped ciertos gastos extraordinarios cuando se le recibe. Del uso de remanentes siempre se da cuenta al Congreso, como está dispuesto.

¿Ahora bien, cuando alguien se equivoca, cae en ridículo, es decir, cae en una bolsa manual de mujer como cualquier menudencia, (véase la primera excepción) como un poco de carmín, o polvos o una esponja?

No lo creemos, porque si así fuera, el mismo General (nos referimos siempre a Bonaparte) a cada rato hubiera querido equivocarse, y no hubiera sujetado su vida a tanto cálculo, para caer constantemente en los ridículos de las bellas parisinas que bien habrían querido guardarlo entre sus cintas.

¿Cuando alguien yerra queda expuesto a burla o menosprecio de las gentes?

No lo creemos porque es natural equivocarse, y aquí aquello que viene como anillo al dedo, y que es la síntesis de la tesis que estamos sosteniendo con tanta brillantez, de que al mejor mono se le cae el zapote; no lo creemos repetimos, a menos que se tratase de un charlatán como el de Iriarte que de hojas de girasol llenó el ventrículo, pero entonces la risa popular no provendría de que descubriera un craso error, o error a secas, sino de la necedad del charlatán que llenó de hojas el estómago que, por otra parte, y perdónenos el lector ésta aparentemente inoportuna digresión, es el que gobierna el mundo, como dijo también sabiamente el General Bonaparte...

Un fracaso tampoco, juzgando cuerdamente, es causa de ridículo entre personas sensatas, y a las insensatas hay que dejarlas a un lado, pues ellas aunque lo pretendan con insoportable suficiencia no son las que gobiernan la opinión pública: si Colón no hubiese parado el huevo, por ejemplo, eso no hubiese sido causa de risa porque nadie puede pretender en este mundo lleno de vicisitudes que todos los días se puede parar un huevo, aunque hay huevos que se paran todos los días, lo cual es cuestión de temperatura o de ambiente social, para hablar más gayamente.

¿Entonces, qué es caer en ridículo, sin referirnos al adminículo femenino?....

Petronio

ja que tienen contra el procedimiento seguido, pues no se les consintió discutir el informe elevado por la Junta Asesora al Gobernador, ni comentar las pruebas presentadas, ni interrogar a los testigos, excepto con la condición de no hacer públicas sus declaraciones como tampoco se les autorizó para estar presentes en las sesiones en que declararon

ante el Gobernador los testigos

Los dos abogados también dicen que no dudan de que el Gobernador y sus asesores hicieron lo posible por averiguar la verdad, aunque en estos casos el secreto es demasiado peligroso, en eso se basó la solicitud de Vanzetti de que todo el procedimiento fuera público.

Mundo Escolar

La revista escolar que con este nombre editaban dos esforzados estudiantes, no volverá a salir, y el por qué? Es dolorosa la contestación. Sabemos a ciencia cierta que algunas personas, principalmente maestros de escuela de la capital no han cubierto la suscripción.

Y es natural, la revista no puede vivir del aire.

Sabemos también que maestros de regiones apartadas de la república como

de Puriscal, y Crifo Alto, si han acusado el importe de los números que reciben para colocar entre los alumnos y personas que tienen amor por estas lecturas escolares; y nada, que no volverá a salir el "Mundo Escolar" porque no hay dinero para cubrir el pago de las ediciones simplemente debido a que, honorables personas creen que porque es una revista dirigida por muchos, no se debe pagar!

Nuestro panameñismo

Muy simpáticos resultan los torneos emprendidos para trabajar por el acercamiento de los pueblos costarricense y panameño, y ninguna persona culta podría hacer censura a nada

que conduzca o trate de conducir a la unión efectiva de conglomerados sociales que por su idéntica posición topográfica, en el eje del mundo tendrán que representar en el porvenir papeles históricos semejantes; pero ante las lágrimas de los deudos las víctimas de Coto, y ante el escamor que causa en espíritus sensibles la circunstancia de que aun no se nos hayan devuelto los "trofeos" que se exhiben en el Sur, debemos ser un tanto precavidos y no mostrar desnudo el corazón, que por desengaños puede ser de nuevo mortalmente herido, mientras sobre bases decorosas las relaciones diplomáticas en mala hora interrumpidas entre las dos naciones.

Desde el que anda en auto hasta el que anda en tranvía, todos fuman cigarrillos María.

Lleve siempre cigarrillos María, pues éstos son su mejor compañía.

PIDA CERVEZA

Traube

y quedará satisfecho

La asamblea del Sabado

Muy concurrida estuvo la asamblea de Dibujo que organizó la maestra del ramo, en la Escuela Vitalia Madrigal. Selecto el programa, buena música, un trabajo ejecutado por las alumnas muy interesante; la disertación oportuna y unas frases del Jefe Técnico, señor Salas, bellamente expresadas.

La concurrencia fue muy selecta: el ex-Ministro de Educación, don Miguel Obregón, Maestro Povedano, don Manuel Clemente Quesada, la señorita Inspectora de Dibujo, las maestras de dibujo de la ciudad, etc.

Recogemos ligeramente, una lista de los asistentes, que salieron muy gratamente impresionados.



DISTRIBUIDORES GENERALES:

BRENES & Co.

Esquina Norte del Correo - San José, C. R.

Al Excmo. don Tomás Soley Güell

La Política Costarricense

Homenaje del autor.—Por el Barón de Franzenstein

En la parte expositiva de su concienzuda y voluminosa Memoria, dice el regente de la fortuna pública costarricense Tomás Soley Güell, que la conocida sentencia «dame buena política y os daré buena finanzas» es tan verdadera como su correlativo «las buenas finanzas crean la buena política».

Y en efecto, lo que afirma el eminente financiero, ha sido comprobado por el impresionante gran adelanto al que ya ascendió la democracia de Costa Rica.

A pesar que la actual disputa electoral asume a veces en la república modelo las apariencias de una lucha de vida o de muerte, en que se chocan las masas, descendiendo en el terreno de las ideas político-sociales, jamás se resiente el vuelo prodigioso y armónico de las fuerzas vivas del país. Intransigentes e irreducibles cuanto a las doctrinas que profesan, los hombres públicos saben guardar, tratándose del interés patrio, aquella unidad de vista y aquella cohesión que fueron

en otrora el alma de Alemania.

Los problemas nacionales son por los costarricenses encarados y atacados en conjunto, formando las múltiples manifestaciones del pensamiento y de los intereses primordiales de la nacionalidad en un organismo vivo, armónicos y eficiente, sin huecos excesivos.

Con una población de apenas 600.000 almas, su exportación general se cifra en unos 32 dollars por cabeza, lo cual acrece su poder adquisitivo a más de 23 dollars por persona. En Honduras, muy superior en superficie y población, la productividad, en un 94 por ciento, riqueza ajena, alcanza unos 18 dollars, mientras el poder consumidor es de 13 dollars; pero aquí hay que considerar que en esta relativamente favorable cifra, está incluso el capital nuevo, que en forma de maquinaria, material ferrocarrilero, etc., importa anualmente el Trust Frutero.

La agricultura costarricense, base en que se asienta

la economía, ve allí sus esfuerzos coadyuvados por una organización bancaria bastante perfecta y sus pasos guiados por un estado mayor científico de primer orden. Con perfecta comprensión del papel insustituible representado por los élites en los regímenes democráticos los estadistas costarricenses, mejoran continuamente la Universidad de San José, a cuya sombra forja y tempera el pensamiento nacional. Así no se hace sentir allí la falta de los órganos indispensables a la vida y al desarrollo de un pueblo moderno. El choque de las corrientes políticas contrarias mantiene el organismo del país en constante y saludable actividad, evitando para ello los peligros de las estagnaciones prolongadas. Ningún departamento de la administración pública se mantiene inactivo.

A los destinos del pueblo hermano y modelo, preside un espíritu diametralmente opuesto a la manera de pensar y de ser, de los Gobernantes hondureños; al paso que la política hondureña se notabiliza, entre todos, por una invencible apatía y por una falta absoluta de métodos y continuidad de acción, la costarricense se distingue por la perfecta cohesión de esfuerzos y por la unidad de vistas, que estas últimas décadas de interrumpida labor constructiva ha demostrado.

Es que ellos preocupados con la multitud de aspectos que los problemas inherentes a una sociedad moderna y en plena evolución presente, hallan aún los estadistas costarricenses tiempo y medios para contener y canalizar, dentro de la ley y de los principios democráticos, las explotaciones impacientes de las aspiraciones libertarias de nuestra época. En rápida síntesis, son esos los resultados de un régimen, basado en el más perfecto respeto a las opiniones públicas.

Sibien que la ciencia de la política nos enseña a hacer la comparación de uno de los procesos indispensables para llegar al conocimiento de la verdad en materia de organización social, no traeremos aquí el cuadro que hoy ostenta la querida tierra hondureña unos decenios después del predominio del caudillaje. Sería cosa humillante a la conclusión.

A la pujanza y a la magnificencia costarricense, correspondiera en Honduras, las

Ya está convencido el público

De que no hay Jabón de calidad tan inmejorable como el

Jabón Azul LA ESPAÑA

Espumoso, Económico, Duro, Agradable, Mejor.

Tiene cualidades exclusivas que lo proclaman único.

ESE ES EL

Jabón Azul LA ESPAÑA

Pídalo en todos los establecimientos

Martínez y Co.

Pida esta marca y habrá pedido la más afamada AGUA MINERAL



Unicos Distribuidores:

United Fruit Co.

Beto Arguedas si ira al Perú

Por fin don Alberto Arguedas, el popular Veto, en el campo de deporte, se ha decidido a formar parte del equipo que irá al Perú. Es mas, posiblemente también vaya Rosabal.

llagas y los destrozos resultantes de las últimas revoluciones, que los errores y la obstinación de caudillos hondureños hicieron caer sobre Honduras.

Crónicas de Camba

El derecho al pateo

La otra noche, durante un estreno, algunos espectadores fueron expulsados del teatro por ponerse a patear una obra mientras casi todo el mundo la aplaudía.

—Que pateen al final—decía el gran público,—pero que no interrumpen la representación.

Por mi parte, reconozco la excesiva energía con que el público español rechaza las obras de teatro. Nuestras noches de estreno no son generalmente, mucho menos violentas que nuestras tardes de toros, y si antes razonábamos esto atribuyéndolo a una supuesta impetuosidad tempramental de la raza, ahora tendremos que irle buscando otra explicación, ya que la raza, tan paciente en la vida real, no va a reservar todos sus ímpetus para la ficción teatral. Pero aparte las violencias de forma, ¿por qué ha de ser lícito aplaudir una obra en el curso de su representación, y no ha de ser lícito protestarla? El ruido de los aplausos impide oír a los actores tanto como el ruido del pateo, solo que es un ruido más grato para la Empresa porque los escenarios tienen una acústica especial y las palmadas que da usted en la sala suena en ellos con un rumor metálico como si, en vez de chocar una contra otra sus dos manos vacías, se hubiese puesto usted un duro en cada una de ellas.

Pero el público no puede tener el mismo punto de vista que la Empresa. El público es el gobierno, la «claque» son los diputados gubernamentales y los revendedores constituyen la oposición. La

obra que se estrena viene a ser como un proyecto de ley que se sometiere a la aprobación de la cámara, y hay que dejar a cada coal en libertad de votar libremente, ya sea a favor, ya en contra, porque del resultado de la votación depende el futuro bienestar de los concurrentes al teatro, q' en una ciudad no muy grande, como Madrid, suelen ser frecuentemente los mismos. ¿Qué el pateo impide oír la obra? Pues, así como los actores enmudecen a veces para dejar aplaudir al público, que enmudecen también para dejarlo patear, y luego que den las gracias, porque ninguna empresa puede solicitar nada para ninguna obra la adhesión, sino simplemente la opinión del público.

Hay que prohibir los aplausos y las repeticiones durante los estrenos, o hay que permitir el pateo, por bien calzados que estén los espectadores, Pateo y aplausos, por lo demás, aunque originariamente se deriban de la obra en representación, no suelen tener al final gran cosa q' ver con ella, y, mientras unos espectadores patean contra otros y estos aplauden contra aquellos ¿quien se acuerda ya del autor ni de los cómicos?

JULIO CAMBA.

Mosaicos, los más baratos y los que se buscan más, por ser los mejores.

Fábrica EL INGENIO

ASERRADERO El Laberinto

Y DEPOSITO DE

Maderas del Pacífico

Lo que Ud. necesite se lo despacharemos libre de fletes

Mariano Struck

TELEFONOS:

Aserradero: 937 - Depósito de Maderas: 539 N.

Beba CERVEZA TRAUBE

LAS CRECIDAS VENTAS DIARIAS DE ESTA CERVEZA PRUEBAN QUE SU CALIDAD ES LA MEJOR

ORTIZ: Joyero Chic

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, seguirán haciendo el servicio entre Limón y Nueva York, llegando los jueves en la mañana a Limón, vía Habana y Cristóbal, y zarmando los sábados en la tarde para Nueva York, vía Cristóbal y Habana.

Los vapores SURINAME, SARAMACCA y COPPE-NAME, harán el servicio entre Limón y Nueva Orleans, llegando a Limón los viernes en la mañana, vía Cristóbal, y zarmando los sábados en la tarde para Nueva Orleans, vía Boca del Toro y Cristóbal.

Principiando con el vapor SIXAOLA, que debe llegar a Puerto Limón el próximo día 7 de Junio los vapores CARRILLO, SANTA MARTA, TIVIVES y SIXAOLA harán un servicio adicional entre Limón y Nueva York, llegando a Limón los martes a medio día, vía Kingston, Cristóbal, Cartagena y Puerto Colombia, y zarmando los miércoles a medio día para Nueva York, vía Cristóbal y Kingston.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE, que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, tocando en Trinidad y Barbados, llegarán quincenalmente a Limón los jueves en la mañana, zarmando de regreso para Avonmouth los viernes en la tarde, vía Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub-Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucs.

M. M. MARSH,

Administrador

Fallecimiento de don Alfredo Martín

Con profundo pesar hemos conocido la noticia que trasladamos a los lectores, del fallecimiento de don Alfredo Martín ocurrido el viernes por la noche.

El Sr. Martín era un apreciable caballero perteneciente a distinguida

familia capitalina, quien siempre por sus actos y sus cultos modales supo captarse la simpatía social.

A todos sus deudos enviarnos la más sentida manifestación de condolencia.

LA GRAN VIA

Pregunte Usted a LA GRAN VIA por cualquier cosa que quiera comer, o cualquier vino que quiera beber Inmediatamente le será

Servido a domicilio

Apartado 207 - Teléfono 754

Una entrevista con el General Pinaud

Nos hace importantes declaraciones con respecto al crimen de Cartago

Todos los periódicos de la localidad se han ocupado extensamente del terrible asesinato de que se cree víctima al trabajador Jesús Valverde. Largos y diversos comentarios andan de boca en boca en todos los "corrillos" sociales, raras hipótesis se han originado, y a estas horas no ha habido un sólo periódico que dé la nota clara y precisa que en estos casos se requiere; nosotros, deseosos de dar una nota sintética y jugosa a nuestro público lector, nos dirigimos al Jefe de la Policía Secreta, al General don José María Pinaud, el cual, con la amabilidad que lo caracteriza se prestó gustosamente a nuestro interrogatorio.

—Pero, General, le dijimos, cómo es posible que a estas horas asegure usted con la firmeza que tiene de que 2 y 2 son 4, que el crimen de Cartago es un suicidio?

—La lógica me lo demuestra y yo estoy dispuesto a demostrarlo si gustan.

Pero, y el golpe en la nariz que se juzga dado por una varilla, cree Ud. que se lo dio Valverde con la idea de quitarse de este mundo; no le parece que si tenía tal proposición se hubiera valido de otro medio más efectivo?... No señor, interrumpió el General. Lo del golpe en la nariz no es otra cosa que una invención de la prensa y principalmente del público que se ocupa en lanzar bolas para complicar los asuntos. Yo me atengo a la opinión

del doctor Guzmán, hombre de gran competencia científica y de una honorabilidad cabal. El dice que la hendidura que presenta en la parte superior de la nariz es debida a la conformación de ella misma. Que para que hubiera golpe indudablemente tendría que haber hemorragia interna o rotura de la piel, y no existía. Que esa débil señal que presenta bien se la pudo causar dos o tres días antes de su muerte.

—Así es General, que se puede desmentir la especie a que dió lugar esa pequeña señal en la nariz?

—Sí, nos contestó; porque, si eso fuera cierto, yo me inclinaria a creer en el crimen. —Y como le cala a Ud. que se hiciera la herida del brazo él mismo? Esto parece un poco extraño...

—Nada de eso. La conformación de ella confirma mi tesis del suicidio; porque, si como se creyó al principio él, defendiéndose del supuesto asesino se la hubiera ocasionado al interponer el brazo, indudablemente que la herida se presentaría en la muñeca, en el antebrazo o en el *ratón* y adentro para fuera. Al decir esto, colocó su brazo en la posición de defensa y vimos que en verdad la herida para que fuera causada por mano ajena tendría que ser sin lugar a duda, de adentro hacia fuera y como ya dijimos a parece de afuera para adentro.

Además, no sólo este caso

de suicidio *petroniano* se registra. Hace pocos meses en el hotel Sabatino se registró un caso análogo: El de Francisco Tamayo.

—Bueno, señor Pinaud hasta aquí tiene Ud. razón, pero, que nos dice del desprendimiento casi completo de la cabeza del tronco?

—No hay tal cosa. Esa es otra de las invenciones del público y de la prensa. El doctor Guzmán, cuando por primera vez reconoció la herida de que hablamos dictaminó no ser causada por el señor Valverde, pues, se le hacía duro creer que hubiera tenido tanta sangre fría. Y que en realidad se necesitaba tenerla, agregamos, para separarse casi totalmente la cabeza del tronco...

—Vuelvo a decirles que eso carece de fundamento. No existe semejante desprendimiento. Tanto así, que, la navaja no le interesó siquiera el esófago y varias arterias estaban perfectamente sanas. La herida se compone de dos incisiones interrumpidas por un trozo de piel. Haciendo hincapié en esta herida los doctores, principalmente Guzmán, llegó a la conclusión que podía perfectamente ser causada por la propia mano del señor Valverde, porque en sus libros de medicina legal aparece un caso semejante.

Magnífico. Y lo del zapato desamarrado, y el botón que le faltaba a su camisa que se dice fue encontrado (en cier-

la casa sospechosa? No le indican a usted algo?

—Se sonrió y nos dijo: todo eso son inventos de gente desocupada.

El zapato, ciertamente, se pudo creer que fuera desamarrado porque aparecían los ojales saltados. Pero, hablando con un hermano del extinto me dijo que él era muy descuidado y que por lo general acordonaba sus zapatos irregularmente.

—Bien. Como se explica usted que don Jesús Valverde se encontrara en Cartago el día del hecho, no le parece esto sospechosísimo?

—En absoluto. Hubo quien viera a Valverde tomar tranquilamente, y por sus propios pies, el tren.

Eso de que lo asesinaran aquí en San José y lo llevaran luego en automóvil a media noche para arrojarlo en un lugar apartado de Cartago, me parece absurdo.

Hay lugares en la carretera más solas y a propósito para cualquier crimen, que aquel. Todo esto son fantasías de la gente que se dedica a hacer novelas del suceso.

Si yo me dejara llevar por la fantasía no sé hasta donde llegaría. Me limito a dar simplemente las conclusiones precisas a que me ha conducido la lógica. No soy un profesional y puedo equivocarme humanamente, por lo tanto, cedo mi campo a quien lo solicite para que investigue el

Pasa a la octava pag

ALTSCHUL & ULLOA

ALMACEN ELECTRICO

Venta por mayor y al detal. Gran surtido de arañas y lámparas para todos los gustos Toda clase de materiales para instalaciones. Maquinarias eléctricas "Siemens" para casas y fincas. Bombillas "Osram". Motores "Siemens".

Esquina Sureste del Parque Central

San José

TALLER MECANICO

Con Depósito de toda clase de maquinarias

Maquinaria de Aserrar - Motores - Cepilladoras, etc.

ESPECIALIDAD en Reparaciones de Máquinas de Vapor

Local: 50 varas al Oeste de El Laberinto - SAN JOSE

León Rojas G.

TELEFONO 505

BLEN Y GOMEZ

CATRES a todo Precio

Costado Sur de la Catedral

Una entrevista...

caso. Le doy pases y lo que necesite.

Estoy seguro que la lógica lo conduciría a las mismas conclusiones del suicidio. Ahora, no tengo interés en que fuera asesinato, o no. Para mí los dos casos son dignos de la misma atención y estudio.

Digan ustedes, agregó Pinoud, poniendo punto final a la entrevista: eso de que un individuo compre una navaja y como dice el señor que se la vendió, no hace por donde probarla como es costumbre para ver su temple o su filo, que la toma rápidamente, la paga, se la introduce en el bolsillo, y al día siguiente aparece muerto

Viene de la 7ª pág.

con dos graves heridas hechas por la navaja que se le encuentra en la mano y la caja de ella en la bolsa del saco, no le indican a ustedes la probabilidad de que él mismo se suicidara?

O es que Jesús Valverde pasivamente se dejó asesinar con el arma que traía?

—Sí, General, le dijimos, esto es lo más razonable. Aparte de que no es cosa del otro mundo que un hombre por una causa cualquiera intente contra su vida.

—Le dimos un apretón de manos y nos separamos de él agradeciéndole su acertada información.

Pase Ud. adelante, señor Vea Ud., señor...

Con frecuencia se escuchan por esas calles del señor los gritos de algún vendedor ambulante que anuncia sus mercancías en las esquinas o de los muchachos que pronuncian con una campanilla la apertura de un baratillo: «pase Ud. adelante, señor...» invita cortesmente el del baratillo y el vendedor ambulante: «vea Ud. señor...» Pero, ninguno de los dos consigue netamente su objeto: ni que vean; ni que pasen adelante... y porque será, eso? Porque el público está escarmentado y ya no hace caso de ofertas lisonjeras de anunciadores y charlatanes.

Por eso la táctica verdadera del comerciante esta en poner en sus vitrinas, a la vista del público, o anunciar respetuosamente sus mercancías, así el trausente mira y si le conviene entra sin necesidad de campanillitas ni de gritos.

Hay almacenes que siguen esta costumbre y por la calidad y por el valor intrínseco de sus marcas venden mucho.

Aquí tenemos un caso: La Gran Via que abrió sus puertas al público desde hace varios años y siempre con los mismos magníficos resultados comerciales.

Todo lo que allí se vende es de calidad insuperable. Como dice el dicho «bueno y barato».

Cuando Ud. necesite abarrotes, vinos o conservas pase por la Gran Via cita en la Calle Central contiguo a Delcore y seguramente la calidad de los artículos que exhibe le dirá: «Vea Ud. señor» y el precio ínfimo de ellos lo exitará como el campanillero de los baratillos: «pase Ud. adelante, señor...» y tendrá ocasión de surtir su hogar de vinos viejos de España, conservas en latas y abarrotes en general.

AEROGRAMAS

El Gral Sandino tiene un nuevo encuentro con fuerzas Yankis

Washington, 14.—Un mensaje del Ministro Eberhardt informa al Departamento de Estado que el General Sandino jefe de las fuerzas rebeldes que aún existen en Nicaragua tuvo un nuevo encuentro con un piquete de Marinos Americanos habiendo sido obligado a refugiarse en el Departamento de Nueva Segovia en las cercanías de la frontera de Honduras. Añade en el informe que la región de Ocotal está completamente tranquila.

Declaraciones del senador mexicano señor Carpio

Nueva York, 14.—El Senador Manuel Carpio de legado del gobierno mexicano a las conferencias parlamentarias celebradas en Río Janeiro, al ser entrevistado por los periodistas declaró que se encuentra autorizado para asegurar que México se halla en la mejor disposición de

cooperar para el establecimiento de una línea directa y con fletes especiales entre Río de Janeiro Progreso y el puerto de Veracruz. «Existen varias razones dice el señor Carpio para establecer esas líneas que son de suma importancia tanto para el Brasil como para México, pues con eso se lograría el abaratamiento de los artículos y la importación y exportación se duplicaría y hasta se podría triplicar, pues se haría más rápidamente. Estos servicios directos cambiarían por completo el aspecto de la actual situación disminuyendo los costos cuando menos a la mitad. Ante los congresos haré incapié para que se apruebe cualquier acuerdo que trate de intercambio comercial.

Desde el que anda en auto hasta el que anda en tranvia, todos fuman cigarrillos María.

Lleve siempre cigarrillos María pues éstos son su mejor compañía.

Estadística agrícola en preparación

A los empleados de la Oficina de Tributación Directa, se ha encargado un trabajo especial, relacionado con la estadística agrícola. Se trata de saber, por las declaraciones allí hechas, un dato aproximado sobre la extensión de las diferentes siembras. Oportunamente deberá hacerse un censo completo, para tener el dato cierto. Algunas veces se ha pedido a las Autoridades dependientes de Gobernación, este trabajo, pero realmente los datos dados, no pueden responder con exactitud.

Northern Railway Company (Costa Rica)

AVISO

La Empresa ha dispuesto correr un tren de pasajeros, de ida y vuelta, entre Limón y Guápiles los domingos. Este servicio queda sujeto a cambios o será abolido sin previo aviso y empezará el domingo 21 de Agosto corriente, por la vía de Castro según el siguiente itinerario:

De Limón a Guápiles

SALE
de Limón a las 6.45 horas
de Estrada a las.... 8.05 horas
de Siquirres a las.. 9.21 horas
de La Junta a las.. 9.28 horas

LLEGA
a Guápiles a las... 11.15 horas

F. SHEEHY,
Superintendente

De Guápiles a Limón

SALE
de Guápiles a las.. 14.15 horas
de La Junta a las 15.52 horas
de Siquirres a las 16.05 horas
de Estrada a las.. 17.30 horas

LLEGA
a Limón a las 18.15 horas

M. M. MARSH,
Gerente

San José, Agosto 4 de 1927.

Al Sr. José T. Ortega

En la edición de Los Lunos de la semana pasada, en un artículo en que nos referimos al poeta costarricense don Gonzalo Dobles salió, ciertamente, como Ud. dice, la palabra vos que usan nuestros campesinos y desdichadamente nuestro vulgo en general, con Z. Esto que como Ud. bien lo comprendió, fue un error del cajista.

Cómo se imagina, señor José T. que nosotros lo íbamos a escribir con z? Nuestro corrector, como todo humano, pudo equivocarse no solamente en la palabra vos, sino también en otras cuantas.

Por ejemplo: Ud. no anota

Pasaportes

- Claus Bang, noruego, para Colombia.
- Jorge Moya Salvatierra, costarricense, para Estados Unidos.
- Giovanni Vignolo, italiano, para Italia.
- Roberto Solano Alvarado y Sra., costarricense, para Panamá.
- Leonor María Orfila Lievich, costarricense, para Panamá.
- Elena María Palmer, americana, para Estados Unidos.
- Rodrigo Soto Guardia, costarricense, para Europa.
- Enrique Benavides Valverde, costarricense, para Estados Unidos.
- Hortensia Benavides Valverde, costarricense, para Estados Unidos.
- Agripina Charpentier y niño, panameña, para Panamá.
- Efraín Prado Quesada, costarricense, para Panamá.
- Edelberto Prado Quesada, costarricense, para Panamá.

en su vibrante carta que nos dirige por las columnas de nuestro colega «El Diario Republicano» que aparece escrito «maestro de la Galla ciencia» cuando debiera decir «Maestro en Gaya Ciencia». Ya ve Ud., son errores que se cometen por la rapidez con que se corrigen las pruebas.

De hoy en adelante tendremos cuidado de que no se le pasen estos gazapitos al señor corrector.

El Alcalde de turno de hoy a mañana

Por ser hoy día feriado se ha designado como de turno al Alcalde 4º Lic. don Fernando Martínez, quien vive 125 varas al sur de la Iglesia San Francisco de Mata Redonda para conocer de los hechos que pudiesen ocurrir entre las ocho horas de hoy a las ocho horas de mañana martes

Asaltos en el puente del trágico río Virilla

Tenemos noticia de que unos cuantos bagabundos malintencionados se han dado a la tarea de asustar a los transeúntes «que en las noches se aventuran», como dice el verso, por las cercanías del río Virilla. Sabemos también que a veces pasan las bromitas hasta quitarle objetos y dinero al que calga en sus manos, más de una vez la policía ha tenido noticia de esta clase de atropellos pero, nunca ha hecho nada por corregirlos. Es verdaderamente sensible que en las cercanías de la capital pululen patrullas de rateros, porque no son otra cosa. Con sólo destacar uno o dos gendarmes en las vecindades del trágico puente Virilla se pondría fin a esto.

Se nota claramente que los salteadores que se dan a la honrosa tarea de desbalijar a los transeúntes son cobardes porque atacan como los lobos en bandadas, sólo de noche, y no se atreven a atacar los pueblitos circunvecinos, Ojalá se ponga coto a esta molestia.

Lleve siempre cigarrillos María, pues éstos son su mejor compañía.

Desde el que anda en auto hasta el que anda en tranvia, todos fuman cigarrillos María.

Lleve siempre cigarrillos María, pues éstos son su mejor compañía. Mosaicos, los más baratos y los que se buscan más, por ser los mejores.

Fábrica EL INGENIO

AGUA MINERAL SUPERIOR

“LA MEJOR”

La eficacia curativa de esta agua lo prueba la guerra que constantemente le hacen los distintos expendedores de Inferiores Aguas Minerales

JUAN LUIS CAMPOS

JUAN RAFAEL HERRADORA

25 varas al Este de la Lechería de los González

EBANISTERIA

25 varas al Este de la Lechería de los González

Constantemente hacemos muebles de encargo. No se trabaja a las reventas de muebles